
 مـقدمـة  

    

 بسم الله الرحمن الرحيم

     

التي يجب على كل مسلم   العلوم  التجويد من  بعبادة أإن علم  لتعلقه  وُيعنَى بها، وذلك  يتعلمَّها  ن 
 مطلوبة من كل واحد بعينه وهى قراءة القرآن الكريم.  

وقراءة القرآن الكريم لها صفة معينة وطريقة خاصة نقلت إلينا بأعلى درجات الرواية وهي المشافهة،  
حيث يأخذ القارىء من المقرىء وتنتهي السلسلة إلى النبي الله عليه وسلم ، والنبيُّ أخذ من جبريل عليه 
السلام حيث كان يلقنه القرآن ويعلمه إياه، وجبريل سمع من رب العزة والجلال، وهذا هو ما أشار إليه  

 الجزري بقوله:   ابن

 وهكــذا منْهُ إلينا وىصىلاى   لأنَّهُ بهِ الإلــهُ أىنـْزىلاى  

القراءة هذه التي اصطلحوا على تسميتها   مستقاة من لغة العرب، إذ القرآن   )تجويد القرآن(وصفة 
أنزل بها، فهو عربي في اللفظ والمعنَ وفي اللهجة، والعرب كانت لها لهجات في طريقة النطق تختلف من 

العرب   أفصح  به  نزل بأفصحها وهي لغة قريش ولهجتها، ونطق  القرآن  أن  إلا    صصصقبيلة إلى أخرى، 
ننطق بالقرآن بأفصح لهجة عربية حيث نتتبع لهجة    )التجويد(، ونحن في  صصصصصصصصصصصص

بن كعب وعبد اللّه بن مسعود وزيد   ونطقه وما أقرأ به أُبَّ   صصصصصصصصصصصص  صصصالنبي  
 بن ثابت وغيرهم من قراء الصحابة رضوان اللّه تعالى عليهم أجمعين. 

وقد عُنِِ علماء الِإسلام بعلم التجويد عناية عظيمة وألفوا فيه من الكتب ما لا يحصى ونظموا من  
 المنظومات ما لا تحصر. 

وكان من أجل من ألف فيه وأقام صرحه أبو عمرو الداني ومكي بن أبي طالب القيسي، والقاسم 
فيرة الشاطبي وأبو الخير محمد بن الجزري الشافعي، فهؤلاء هم سادة الحفاظ والمقرئين وأئمة المجودين،   بن

 فالقراء حتى آخر الدهر عيال على كتبهم. 

 وقراءة القرآن لها روايات مختلفة صحت منها عشر قراءات. 



ولما كانت الرواية التي يقرأ بها معظم أهل الِإسلام هي رواية حفص عن عاصم أحببت أن أساهم فى 
الذي هو هذا الكتاب لعامة   )فالتجويد الميسر(خدمتها بثلاثة مصنفات جعلتها على مراتب القارئين:  

على رواية حفص عن عاصم بن أبي النجود للمتوسطين، ثم جمعت أحسن   )وقواعد التجويد(المبتدئين،  
ما نظم في قراءة حفص من منظومات السلف الذين عليهم العمدة في هذا العلم فحققته وشرحته شرحاً  

وهو نافع ومهم للمتخصصين بهذا الفن والذين يرومون مرتبة    )مجموعة التجويد(مستوفياً في كتاب سميته  
 ( 1التحقيق والإتقان ويرغبون لا استيفاء هذا الشأن.)

الكتاب   الميسر-فهذا  أو    -التجويد  إخلال  دون  والقراءة  التجويد  لقواعد  تيسير  عن  عبارة  هو 
 تقصير، بحيث يتسنَ لكل مسلم تناولها وتعلمها دون حاجة إلى عناء أو مشقة في فهمها أو تطبيقها ...  

يتناولوا هذا   أن  أن من الخير  بالتجربة  فإني رأيت  الأولى  الابتدائية  المراحل  أما بالنسبة للأطفال في 
تطعيمهم   مع  مجودة  القصيرة  القرآن  سور  بعض  المقرىء  فم  من  مباشرة  فيأخذوا  التلقين:  بطريقة  الفن 
التجويد السهلة، كالإظهار والإدغام والِإخفاء والِإقلاب والمد المتصل والمد   وإرشادهم إلى بعض أحكام 

 المنفصل لتتعود أذهانهم على هذا الفن وتألف قواعده.  

وإن كان علماؤنا السالفون لم يتركوا الصغار حتى ألفوا لهم ما يليق بسنهم وطراوة أذهانهم من كتب  
هذا   في  صنف  ما  أشهر  ومن  التجويد،  والغلمان(في  الأطفال  الجمزوري  )تحفة  سليمان  وهي    للشيخ 

)فتح الأقفال بشرح متن تحفة منظومة سهلة العبارة والتركيب، وقد شرحها نفس الناظم في كتاب أسماه  
 . الأطفال(

ومن    )فتح الملك المتعال(فى كتاب أسماه    الشيخ محمد الميهيثم تولى شرح هذه المنظومة من القدماء  
 المتأخرين شرحها أيضاً الشيخ محمد الضباع.  

وكل قواعده وتقسيماته    )الذوق( فن يعتمد بدرجة كبيرة على    )التجويد(ومن المهم أن أشير إلى أن  
 هي راجعة إلى مقصدين من مقاصد اللغة: التسهيل والتزين ...  

ويلطف  منها  الثقيل  يسهل  ما  إلى  لغتهم  في  دائماً  يلجؤوا  أن  الفصحاء  العرب  إذ كان من طبيعة 
 المستوحش والمتنافر سواء كان في النطق أوفي المعاني. 

النبي   قال:    صصصصصصصصصصصص  صصصوقد صح عن  "أنه  القرآن بأصواتِكم  زىيهنُِوا   "  .
 .  )أخرجه البخاري(.  " ليس مِنَّا من لم يىـتىغنَّ بالقرآن "، وقال: )أخرجه ابن حبان والحاكم( 

 وذلك هو ما أشار إليه ابن الجزري في قوله:  
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 وزينىةُ الأىدىاء والْقِراىءةِ   وىهْوى أيضًا حِلْيىةُ التهِلاوة  

اللهم اجعل القرآن العظيم شفاء صدورنا وجلاء همومنا وأحزاننا وذكهِرنا منه ما نسينا وعلمنا منه ما 
 جهلنا وارزقنا تلاوته آناء الليل وأطراف النهار.  

    

 هـ.  1392جمادى الأولى  1المدينة المنورة في 

 أبو عىاصِمٍ عىبْد العىزيِز بْن عىبْد الفىتَّاحِ القىارىِء 

  

            

  

 

وقد صدر من مجموعة التجويد )قصيدتان في تجويد القرآن( هما قصيدتا الخاقاني والسخاوى حققهما وشرحهما المؤلف وتحت الطبع   -1
 المقدمة الجزرية وهي الكتاب الثاني من المجموعة.  
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 :    القــرآن

 
 
 

النبي   السلام على  عليه  به جبريل  نزل  الذي  اللّه عز وجل،  صصصصصصصص  صصصكلام 

، فصهل اللّه تبارك وتعالى فيه كل شيء، وبينه لنا فيه طريق الحق وطريق الباطل، وحذرنا فيه من  صصصص
 كل شر، وأمرنا بكل خير. 

رُ المؤُمِنِيَن الَّذِينَ يَـعْمُلونَ الصَّالِِاَتِ أَنِ  لَُ  مْ أَجْرًا  } إنَّ هَذَا اْلقُرْءَانَ يَـهْدِي للَِّتي هِيَ أَقـْوَمُ وَيُـبَشِ 
  [.10]ا لِإسراء: . كَبيراً. وَأَنَّ الَّذِينَ لاَ يُـؤْمِنُونَ بِِلَأخِرَةِ أَعْتَدْنََ لَمُْ عَذَابًِ ألَيِمًاَ {

   [.1]إبراهيم:  } كِتَابٌ أنَزَلْناه إِليَْكَ لتُِخْرجَِ النَّاسَ مِنَ الظُّلُمَات إلى النُّور {

يَانًَ لِ كُلِ  شَيْءٍ وَهُدَى وَرَحْمَةً وَبُشْرَى للِْمُسْلِمِيَن {   [.89]النحل:  } وَنَـزَّلْنَا عَلَيْكَ الكِتَابَ تبِـْ

 :    تـِـــلاوَتـه

 شرع اللّه عز وجل لنا تلاوة القرآن، وجعلها من أعظم العبادات وأمرنا بها فقال :  

  [.20]المزمل: .} فاَقـْرَؤاْ مَا تَـيَسَّرَ مِنَ الْقرَءانِ {

   )رواه مسلم(.  ." اقرؤواْ القرآن " :صصصصصصصصصصصص صصصوقال 

" مىن قىـرىأى حىرفاً مِنْ كتىابِ اللّه فىـلىهُ بِهِ حىسىنة وىالحسًنىةُ  وأخبر بما لقراءة القرآن من ثواب عظيم فقال: 
   )رواه الترمذي(.  .بِعىشْرِ أىمْثىالها "

 القـــرآن  :     قــــارىء

قال    وخيرهم.  الناس  أفضل  فإنه  علومِه،  وتعلُّم  معناه،  وفهْمِ  القرآن،  بقراءة  اشتغل   صصصمن 
   )رواه البخاري(. . " خىيْركُُمْ مىن تىـعىلَّمى الْقُرْآنى وىعىلَّمىه ":  صصصصصصصصصصصص

ومن جوَّده، وأحسنى قراءتىه، وحافظ على ما حفظه منه وصار في كل ذلك متقناً ماهراً فإنه في مرتبة  
)رواه  .  " الماهِرُ في القُرآن مىعى السَّفىرةِ الكِرىامِ البرىىرىة ": صصصصصصصصصصصص صصصالملائكة، قال 

 . البخاري ومسلم(

 والسفرة الكرام البررة: هم الملائكة.  

صصصصصصصص  صصصوكان أول من امتثل أمر ربه، واشتغل بتلاوة القرآن سيدنا رسول اللّه   

الناس صوتاً    صصصص أحسن  الليل. وكان  من  الأخير  الثلث  يوم في  القرآن كل  من  يقرأ حزبه  فكان   ،



 وقراءةً.  

 القرآن :     حـفـــظ

 صصصإن حفظ القرآن من أعظم العبادات، وحفاظ القرآن هم أولياء اللّه وخاصته، كما أخبر النبي   
   )رواه النسائي وابن ماجه(.   ." أهلُ القرآنِ أهْلُ اللّهِ وىخىاصَّتُه "فقال:   صصصصصصصصصصصص

 ومعنَ أهل الله: أي أولياؤه وأنصاره.  

" اقرؤوا  :    صصصصصصصصصصصص  صصصوحافظ القرآن يشفع له القرآن يوم القيامة، قال   
تِ يىؤمى القيىامىة شفيعاً لأصحىابه "   )رواه مسلم(. القُرآن فإنهه يأى

المحافظة على حفظه وتكرارهُ دائماً والمحافظةُ على الأدب معه والخشوعُ   والمقصود من حفظ القرآن:
عند تلاوته، والعملُ بأحكامه والحذرُ من مخالفته، فإن الذين يقرؤون القرآن ويخالفونه بأعمالهم هم أول 

، وقد وعد اللّه عز    صصصصصصصصصصصص  صصصمن تسعر بهم النار يوم القيامة كما أخبر النبي  
بغير   وقام  الزكاة  الصلاة وأدى  فأقام  فيه  به  القرآن وعمل  قرأ  والمزيد من فضله لمن  العظيم  وجل بالأجر 

 ذلك من الواجبات وأجتنب المحرمات. فقال اللّه تعالى: 

لُونَ كِتَابَ اِلله وَأَقاَمُوا الصَّلَاةَ وَأنَفَقُوا مَِّا رَزقَـْنَاهمْ سِرًّا وَعَلانَيَِةً يَـرْجُون تجاَرةًَ لَّن    } إنَّ الَّذِينَ يَـتـْ
   [.30]فاطر:  تَـبُورَ ليُِـوَفِ يـَهُم أُجُورهَُمْ وَيزَيِدَهُم مِ ن فَضْلِه إِنَّهُ غَفُورٌ شكُورٌ {

 تجـــويـد القــــرآن:  

اللغة: القراءة بالقرآن الكريم، بقراءته مرتَّلاً    الاصطلاح:التحسين، والمراد به في    التجويد في  تحسين 
مفسَّرةً حروفهُ، وذلك بإعطاء هذه الحروف حقَّها بتبيينها وتحقيق مخارجها، ومستحقَّها بتوفيتها صفاتها،  
والمحافظةِ على أحكامها من إدغام وإظهار وقلب وإخفاء ومدٍ وغنة وترقيقٍ وتفخيمٍ، وقراءتهِِ بتأنٍ وتمهُّلٍ،  
يتشبه بأهل  القراءة، والتغنَهِ دون تكلفٍ وتمطيطٍ ، ومن غير أن  أثناء  الصوت قدرى الاستطاعة  وتحسيِن 

 الألحان من الفساق. 

التجويد: العربية الفصحى، كما قرأها   وثمرة  النبوية الصحيحة والسليقة  قراءة القرآن الكريم بالطريقة 
 وأصحابه الكرام رضى اللّه عنهم.   صصصصصصصصصصصص صصصالنبي 

  [.5]المزمل:   .} وَرتَِ لَ القُرْءَانَ تَرتيِلاً {وقد أمرنا اللّه عز وجل بتجويد القرآن فقال: 

نبيه   به  "فقال:     صصصصصصصصصصصص  صصصوأمرنا  بالقرْآن  يىـتـىغىنَّ  لم  مِنَّا مىن  لىيْس   " . 



   )رواه البخاري(.

 



 

 مخـارج الِـروف :الأول الفصـلُ 

  

  

 الـدرس الأول 

 مخــارج الِــروف 

  

 ومخرج الحرف هو المكان الذي يخرج منه الحرف. وتوجد مخارج الحروف في ثلاث  جمع مخرج، :المخارج

 :مناطق

 والشفتين  واللسان  الحلق 

  

 :ثلاثة مخارج (الحلق) ويوجد في كل منطقة من هذه الثلاث عدد من المخارج. ففي

 .أقصى الحلق: أي آخره من جهة الصدر -1

 .ووسط الحلق -2

 .وأدنى الحلق: أي أقربه إلى الفم -3

 :مخارج عشرة (اللسان) وفي

 .أقصى اللسان قريباً من الحلق -1

 .أقصى اللسان قريباً إلى جهة الفم -2

 .وسط اللسان -3

 .ظهر اللسان مع أصول الثنايا العليا -4

 .ظهر اللسان مع رؤوس الثنايا العليا -5

 .طرف اللسان -6

 .طرف اللسان قريباً من الظهر -7

 .رأس اللسان -8

 .حافة اللسان الأمامية -9

 .حافة اللسان الخلفية -10



 :مخرجان (الشفتين) وفي

 .ما بين الشفتين -1

 .الشفة السفلى مع رؤوس الثنايا العليا -2

ويبتدىء من   (الجوف) الممدودات ويسمى (والياء الألف والواو) الثلاثة لحروف المد  وهناك مخرج
 .الفم الصدر وينتهي بانتهاء الصوت في

 .(2) ( و1أي الأنف: انظر الشكل رقم ) (الخيشوم) وهو للغنَّة وهناك مخرج

  

 :الِــــلق 

  

 :ثلاثة مخارج وفيه 

 .( أىءْ ، أىهْـ ) منه الهمزة والهاء  وتخرج :أقصى الحلق -1

 .( أىحْ ، أىعْ  ) منه العين والحاء وتخرج :وسط الحلق -2

 .( أىخْ ، أىغْ  ) منه الغين والخاء وتخرج :أدنى الحلق -3

  

 : اللســـان

  

 :عشرة مخارج وفيه 

 .( أىقْ  ) ومنه تخرج القاف  :أقصى اللسان قريباً من الحلق -1

 .( أىكْ  ) ومنه تخرج الكاف :أقصى اللسان قريباً من الفم -2

 .( أىجْ، أىشْ، أىيْ  ) تخرج الجيم والشين والياء ومنه  :وسط اللسان -3

 .( أىدْ  أىتْ، أىطْ، ) ومنه تخرج التاء والطاء والدال :ظهر اللسان مع أصول الثنايا العليا -4

 .(أىذْ  أىثْ، أىظْ،) ومنه تخرج: الثاء والظاء والذال :ظهر اللسان مع رؤوس الثنايا العليا -5

 .( أىنْ  ) ومنه تخرج النون  :طرف اللسان مع أصول الثنايا العليا -6

 .( أرْ  ) ومنه تخرج الراء :طرف اللسان مع أصول الثنايا العليا قريباً من الظهر -7

 .( أىسْ  أىزْ، أىصْ،  ) ومنه تخرج الزاي والصاد والسن :رأس اللسان مع أصول الثنايا العليا -8

 ) ومنه تخرج الضاد :العليا حافة اللسان، أي جانبه مع التصاقه به يحاذيه من الأضراس -9

 .( أىضْ 



 .( أىلْ  ) ومنه تخرج اللام :الأسنان حافة اللسان الأمامية مع التصاقها بما يحاذيها من -10

  

 : الشفتـــان

  

 : مخرجان وفيهما 

 .( أىبْ، أىهـ، أىوْ  ) ومنه تخرج الباء والميم مع انطباقهما والواو بدون انطباق :ما بين الشفتن -1

 .( أفْ  ) ومنها تخرج الفاء :الشفة السفلى مع التصاقها برؤوس الثنايا العليا -2

  

 .عشر مخرجا سبعة تصير المخارج (الخيشوم) و (الجوف) فإذا حسبنا مجموع هذه المخارج مع مخرج

 

  الإنسىان مخارج الحرُوُف في فم-1

 

   مُوىزعةى عىلىمخىارجِِها الحرُوُف العىرىبيِهة -2

 



 

 صفـات الِـروف :الثاني الفصل

  

  

  

غيرها، ومن  ، وبهذه الصفات يحصل لبعض الحروف التميـُّزُ عنخمس صفات على الأقل لكل حرف
 :أهم هذه الصفات 

  

ــد ة والرَّخــاوة   : الشِ 

  

ةُ  ــــدَّ  .الصوت  معناها: انحباس  :الشَّ

،  ( أىتْ  ) ،( أىكْ  ) ،( أىبْ  ) ، ( أىطْ  ) ،( أىفْ  ) ، ( أىدْ  ) ،( أىجْ  ) :يتبين لك ذلك عندما تقول
 . ( أىجِدْ قىطْ بىكىتْ  ) وهذه هي حروف الشدة مجموعة في قولهم

، وهكذا  ( أىظْ  ) ،( أىثْ  ) ،( أىمْ  ) ،( أىلْ  ) ،( أىسْ  ) بعكسها: أي جريان الصوت مثل :والرخـــاوة
 .بقية الحروف

  

 : الاستعــلاء و الاستفــال 

  

 .به هو تفخيم الحرف عند النطق :  الاستعـلاء

 .ترقيقه : والاستفـال

أىغْ (، ) أىط (، وجب أن تفخم حتى يرتفع اللسان والمخرج   )، ( فإذا قلت: ) أىخْ (، ) أىصْ (، ) أىضْ 
، وغيرها من الحروف المستفلة وجب أن ( أىكْ  ) ،( أىلْ  ) ،(أىسْ  ) ، ( أىدْ  ) ،( أىحْ  ) :إلى أعلى، وإذا قلت

 .ينخفض اللسان والمخرج إلى أسفل ترقق حتى

 .مستفلة وما سواها فهي حروف ( خُصَّ ضىغْطٍ قِظْ  ) حروف الاستعلاء مجموعة في قولهم

  

ــي فإنك   ( أىشْ  ) :إلا في الشين، فإذا قلت معناه: انتشار الهواء في المخرج ولا يكون ذلك  : التَّـفـشِ 
 .الأعلى الهواء يجري في مخرج الشين، ولذلك فإنه لا يلتصق بالحنك  تلاحظ أن 

  



الراء، ويجب ألا يزيد التكرار عن حركة   أي تحرُّكُ طرف اللسان، ولا يكون ذلك إلا في : التكـــرار 
 .( رىا ) ، ( أىرْ  ) وغيرها من ا لحر وف واحدة، وبهذا التكرار يحصل الفرق بين الراء

 

 فإنك تسمع صوتاً من الصاد والسين والزاي يشبه ( أىزْ  ) ، ( أىسْ  )، ( أىصْ  ) :إذا قلت : الصفـيــر 

 الهىمْس  ) يسمونه الصفير، وهذا خاص بهذه الأحرف الثلاثة، ومع الصفير يكون هناك جريان للهواء، وهذا

). 

  

 أو  .( أىج (، )أىدْ  )،  ( أىقْ (، ) أىطْ (، ) أىبْ  ) :المخرج واضطرابه، فإذا قلت أي حركة : القَلْقَلـَـــة

وجب أن تحرك الصوت بعد انضغاطه  ( محيطْ (، ) مآبْ (، ) الخروجْ (، ) شديدْ  )، ( يقْتلون ) :قلت
 ) فينقلب السكون إليها، وحروف القلقلة مجموعة في قولهم حركة خفيفة بحيث لا تتحول إلى حركة كاملة،

 .( قُطْبُ جىدْ 

  

 .( أمها  ) ،( أنه  ) من الأنف صوت من النون والميم يكون بمقدار حركتين، ويصدر : الغـُــنُّة

 :مواضع ويكون ذلك في خمسة

 .في الياء والنون والميم والواو النون الساكنة والتنوين عند إدغامها -

 .(في خمسة عشر حرفاً )كما سيأتِ النون الساكنة والتنوين عند إخفائها  -

 .الباء  الميم الساكنة عند إخفائها في -

 .الميم الميم الساكنة عند إدغامها في -

 .وقعتا  النون والميم المشددتان حيثما -

  



 

 الفرق بين بعض الِروف المتشابهة

 
 
 

  الفــرق بين الــذال و الــزاي

  

 .برؤوس الثنايا العليا الذال تخرج من ظهر اللسان مع التصاقه

 .من أصول الثنايا العليا والزاي تخرج من رأس اللسان مع اقترابه

 ،( أىزْ  ) ، ( أىذْ  ) عند النطق بالذال، بخلاف، الزاي ومعنَ ذلك أنه يجب أن تخرج طرف لسانك 
الزاي فيها صفة الصفير كما سبق: وتتبين صوته إذا   ثم  ( زىعمتم ) ،( الذِين ) ، ( تىـزْرعونه  ) ، ( يىذْرؤكم )

 ... فتسمع صوتاً يشبه وصوصة الطير ( أىزْ  ) :قلت

 ، فإن الهواء ينحبس بين ( أىذْ  ) :تلاحظ ذلك إذا قلت والذال ليست كذلك بل فيها صفة الجهر،

 .الثنايا واللسان وتشعر بقوة التصاق اللسان برؤوس الثنايا

  

 بين الثــاء والسيـن الفــرق

  

 .والزاي هو نفسه الفرق بين الذال

بينما الثاء تخرج من  ( سىأل )و ( اسْأل )و ( أىس  ) بالصفير فالسين تخرج من مخرج الزاي وتتصف
قىـلْتم ) مخرج الذال وتتصف بالهمس والرخاوة  .( اثاَّ

  

 بين الشيـن والجـــيم الفــرق

  

أن الفرق بينهما يكون بالهمس في الشين والجهر في الجيم،  الشين والجيم يخرجان من وسط اللسان إلا
التفشي، أي: انتشار الهواء في وسط اللسان فلا تلصق وسط لسانك في الحنك  وفي الشين أيضاً صفة

 .( أىشْياء  ) ،( أىشْياء ) تترك الهواء يمر بينهما وينتشر الأعلى، بل

والشهِدَّة: أن ينحبس الصوت عند النطق بها، يتبين لك ذلك إذا   والجيم أيضاً فيها شِدَّة بخلاف الشين،
 .( أجْرموا ) .( أىجْ  ) :قلت

  



 الفــــرق بيـن الضـــاد والظـــاء
 

برؤوس الثنايا العليا، ولذلك فإنك تخرج طرف لسانك عند   الظاء تخرج من ظهر اللسان عند التصاقه
عند التصاقه بما يحاذيه من الأضراس العليا ...   -أي جانبه  -حافة اللسان النطق بها، والضاد تخرج من

 .مخرج الظاء ومخرج الضاد بعيد فالفرق بين

 ،( يُضِلُّ  ) ،( ولاى الضَّالين ) ، ( أىضْ  ) ،( ظىلىمك  ) ،( ظىهير ) ،( أىظْلم ) ،( الظَّالمين ) ، ( أىظْ  )
 .( يىضْربون  ) ، ( أىضىلُّ  )

الظاء، والاستطالة معناها: أن يمتد ضغط الحرف وصوته في   والضاد فيها أيضاً صفة الاستطالة بخلاف 
 .كلها صوتها عند النطق بها في حافة اللسان المخرج كله، فالضاد يمتد

  



 

 الِـرُوف أحكـام بعَـض :الفصل الثالث

  

  

 والـتـنويـن الـنـون السـاكـنة [ أ ]

  

  

  
       

 تـظروا نـْإ أىوْن نْـيىـ تمنْـكُـ نْ لى  نْ إ نْ مِـ  
  

 دنْـعـ عىـام نـْالأ يـا نـْدُ  بـيـاء نـْالأ بــاءنـْالأ  
  

ــد     ( نْ غفورُ )    غـفـور    (نْ عزيزُ  ) عـزيــز      ) أىحى

 (نْ أحدُ 

  

ـ ) أىزواجاً     ( نْ أىغلاىلـ ) أغلىـلاً    ،( نْ أزواجى
  

ـةً    تـ ) ملائـكى  ( نْ ملائـِكى
  

 ( نْ خُسْـرِ ) ،     (نْ حاسـدِ )   حاسِـدٍ  ( نْ غاسقِـ ) غاسِـقٍ   
  

              
 

 

 

 : أن النون الساكنة  : بقراءة الكلمات السابقة تلاحظ

 تظروان ْـإ أىوْن،نْـتُم، يىـ نْـكـ بياء (، والأفعال )نـْالأ باءن ْـد الأنْـ، والأسماء ) ع( نْ لىـ نْ إ نْ تلحق الحروف ) مِـ -

). 

 : أما نون التنوين الساكنة فنلاحظ أنها

 .( ... غاسـقٍ  ،، أزواجـاً أحـد   ،، غفـور  عزيـز   ) لا تلحق إلا الأسماء -

 .( وما كتبناه في الأمثلة لتوضيح النطق فقط ) أنها تظهر في النطق ولا تكتب في الخط -

 .( أحكام، هي: ا لِإظهار، والإدغام، والقلب، والإخفاء للنون الساكنهى والتنوين أربعة )       

  

 : الِإظهــــار
 



 ستة أحرف غنة فيهما. ويكون ذلك عند معناه: إظهار النون الساكنة أو التنوين عند النطق بهما، من غير

: 

 .والخاء الهمزة، والهاء، والعين، والحاء، والغين،

  

 وْنى أى نْـيىـ  رىدتُ أى  نْ إ عْطىى أى  نْ مىـ امىنى ء نْ مىـ

ـ نْ مىـ ـ نْ مِـ دىى اللّه هى ـ نْ مىـ ادٍ هى ـنـْالأ لىكى هى  ار هى

 مْتى عىـنـْأى  لىقٍ عىـ نْ مِـ عىـمِل  نْ مىـ لِمْتُمْ عىـ نْ إ

ـ نْ مىـ ـ مىلى حى ـ نْ فىمى ـ نْ مِـ اجَّكى حى  تُونحِـنْـتىـ  كيمحى

يـُ يركُِم غـ نْ مِـ سْلِين غِـ نْ م ـِ لٍ غِـ نْ مـ  ضُونى غـِنْـفىسى

ـ نْ مىـ ـ نْ مِـ فْتُمْ خِـ نْ فإ شِيى خى ـ يْرٍ خى
ُ
ـنْـالم  .نِقىةُ خى

    

ـ لكُلهِ قىـوْمٍ   ارٍ هِـ جُرُفٍ  يى هِـ سىلىم   ادٍ هى

ـنَّاتٍ  ـلىتْ أُ  لأىىه يومٍ  دًّا إِ  شيئـاً  لفـافـاً أى  وجى  جهِ

 اضـرةً حـ تجارةً  اميـةً ح ـ انارً  كـيمحـ عزيـز  

 ظـيـماً عـ اأجـرً  الـيـة عـ في جنـةٍ  ليـم عـ واسـع  

 يْرِ هذاغىـ بقـرءانٍ  يْرُ ممنـون غىـ أىجـر   فـورغـ ورب  

ـ لطـيف   ـْلٍ  بـِير خى ـ نَى  فيـهـا  الـدًاخ ـ انارً  اويـة خى

  

 : ا لِإدغــــام
 

في الحرف الذي بعدهما بحيث لا تنطق بهما بل تنطق بالحرف   معناه: إدخال النون الساكنة أو التنوين
 .مشدَّداً  الذي بعدهما

 ،الواو ، و اللامو  ،الميم، و الراءو  ،الياء  ) وهي ( يىـرْمُلُوْنى  ) مجموعة نما كلمة ستـة أحرف ويكـون ذلك عنـد
 .( النونو 

 ،اللام ) بغير غنة عند وتدغم ( النون ، و الميمو  ،الـواو ، و الياء ) منها، هي أربعة لكنك تظهر الغنة عند
 ( الراء

 : فمثـلاً 



 ( مىيـَّعْمىل ) إذا أدغمت تنطق بها ( مىنْ يىـعْمل )

 ( مِوَّلىد ) إذا أدغمت تنطق بها ( مِنْ وىلىد )

 ( أىلَّوْ  ) إذا أدغمت تنطق بها ( أىنْ لىوْ )

ـيْراً يىـرىه )  ( خىيْرى يّـَرىه  ) إذا أدغمت تنطق بها ( خى

 ( قىـوْ لُمَّعْروف ) إذا أدغمت تنطق بها ( قىـوْل  مىعْرُوف )

 :أمثلتها وهكذا في بقية الأحرف ... وإليك 

  

 قْـدِرى يىـ نلىـ عْمىل،يىـ نمىـ شاء،يىـ نمىـ كُـونـُوا، يى  نإِ 

دْنىـا،وى  نمىـ اق،وى  نمِـ  رىثىـةوى  نمِـ لىـد،وى  نمِـ جى

لُون،مَّ  نمِـ ـسىد، مَّ  نمِـ ال، مَّ  نمِـ  لىكمـ نمِـ ـا تىـعْمى

انّـَ نلىـ عْفُ، نّـَ نإِ  شىأ، نّـَ نإِ  ذِيـر،نَّ  نمِـ  دْخُلىهى

 يىـعْلىمُون لاَّ  نوىلكِ  و، لّـَ نأ نْ،لَّ  نأى  دُنـْه،لَّ  نمِـ

ـِم،رَّ  نمِـ  سُـول رَّ  نمِـ ءاه اسْتـىغْنىـى، رَّ  نأ بههِ

يىـرً  يـر   وْمىئـِذٍ ، يىـ وجُـو   رىه، يىـ  اخى  مىـا وىلىـدوى  وىوىالـِدٍ  أىبقى، وى  خى

 اعِمىة نّـَ يومئذٍ  مِدُّ، نّـُ كُلاًّ  عْرُوف، مَّـ قوُل   طىهَّرة،مُّ  صحُفـاً 

 اضِيىـة رَّ  عيشـةٍ  حيم، رَّ  غفـور   مزىةٍ ، لّـُ همىُزةٍ  بىـدًا،لّـُ مالاً 
 

 : قـاعـدة المـتمـاثـليـن و المتجـانسـين
 

 .( نْ مىلىكٍ مهِ  موىكى  ) ( أىسْأىلُكمْ  لاَّ  لقُ  ) ( كِتىابـِىبهـِ بأ( ) إِذْهى )

 .( الِكى ذَّ  ثيلْهى  ) ( لىمُواظّـَ ذإِ  ) ( ائفِىة  طّـَ تب( ) فىآمىنى )

ـ دْ وىلىقى  ) ( عى اللّه سمىِ  دْ ج( ) قى )  .( أْتيِهِمتىـ ذْ إِ  ) ( آءهُمْ جى

  

 أو  متقاربين أو متجانسين أو متماثلين لابد أن يكونا كل حرفين من الحروف العربية اجتمعا  -

 .متباعدين

، كما  اللام مع اللامو  ، الميم مع الميم و  ، الباء مع الباء، كالمتماثلان فإذا اتفقا في المخرج والصفة فهما -
 .(أ) المجموعة في أمثلة هو



 الثاء و  ، الراء مع اللامو  ، الطاء مع التاء ك المتجانسان الصفات، فهما وإذا اتفقا في المخرج واختلفا في -

 .(ب ) المجموعة في أمثلة  ، كما هوالذال مع

 .والمتجانسين الِإدغام حكم المتماثلين

إدغام   ، والأصل أنه لاالمتقاربان ومختلفين في الصفات فهما فإذا كان الحرفان متقاربين في المخرج -
 .والواو  فيهما عند حفص إلا في بعض المواضع، كإدغام النون الساكنة في الميم

 .حفص عند  الِإظهار فحكمها (المجموعة )ج أما الأمثلة في

الحرف الأول ... أما إذا تحرك فلا إدغام عنده وإن كان   لابد في الِإدغام عند حفص من سكون -
 ... بالِإدغام الكبير يدغم غيره ويسمى عندهم

 .( مىنْ يىشىاء يُـعىذهِبُ  ) ،( الرَّحيمِ ملِكِ  ) ،( سىلىكىكُمْ  ) وذلك مثل

 .عند أحد فلا إدغام فيهما :أي في المخرج والصفة :المتباعدان أما

  

 القـلــــــب 

  

 ، ويكون ذلك عندبيان الغنة إخفاء هذه الميم فيما بعدها مع ، ثمميماً  قلب النون الساكنة والتنوين أي

 .( حرف واحد هو ) الباء

لى  ل  فإذا قلبت نطقت بها هكذا مىنْ بخىِ  مىمْ بخىِ

 أىمْبىأىكى  فإذا قلبت نطقت بها هكذا أىنْـبىأىكى 

 سِمِيعُمْبىصِير  فإذا قلبت نطقت بها هكذا سِمِيع  بىصِير

 مُنفىطِر مْبِهْ  فإذا قلبت نطقت بها هكذا مُنفىطِر  به

يج  زىوْجِمْبهيج  فإذا قلبت نطقت بها هكذا زوجٍ بهى

 مىشَّائمِْبِنىمِيم  فإذا قلبت نطقت بها هكذا مىشَّاءٍ بنميم 

  

 الِإخــــفــــاء
 

الحرف الذي بعدهما بحيث يكونان في درجة بين الِإظهار   هو إخفاء النون الساكنة أو التنوين في
 .الغنة والِإدغام، مع المحافظة على



 :خمسة عشر حرفاً مجموعة في أوائل كلمات هذا البيت ويكون ذلك عند بقية الأحرف، وعددها

 صِفْ ذىا ثىـنىاكىمْ جىادى شىخْص  قىدْ سمىىا
 ظىاِلـِـمًا  دُمْ طىيهِبـاً زدِْ في تُـقىىً ضىـعْ   

  

 رصىراً صىـ ريحاً  ركُم،صُـنـيى  لْصىال، صىـ نمِـ لاىتِهِم، صىـ نعىـ

،ذِ نـمُ  ا الهذي،ذى  نمىـ هىبٍ، ذى  نمِـ  ي ثىلاىثِ ذِ  ظِلٍ  ر 

 مَّ أىمن ثىـ مطاعٍ  ثـى،نـالأُ  وراً، ثـُنـمى  مرىةٍ ، ثىـ نمِـ قُلىتْ، ثىـ نمىـ

 اتِبنكـ كِرىاماً  كُثُون، نـيى  تاب،كِ  نمِ  انى،كى  نمىـ

ـ نمىـ ـ نإِ  هىد،جى  مهاً جى ـ احُـبًّ  اكُم،جى نـأى  بِيلا، جى نـز  اءكُم، جى

،شى  نمِـ ـ نلِمى  رهِ ـ رسولاً  اءً،شى نـإِ  رىه،شى نـأى  اء، شى  اهِداً شى

 يهِمىة قىـ كُتُب   صْ،قُ نأىوِ ا لِبُ،قى نـيى  اتىـلُوكُم،قىـ نفإ بْلُ، قىـ  نمِـ

ـ نإِ  يىكُون، سى  نأى  ، سى ـنـنى  أىلْتُكى ـنـنى  خ،سى ـ فىـوْج   اكُم،سى  ألهىمُسى

اداً،نـأى  ،دى نـعِ  عىوْتُكُم،دى  نأى  ونِ،دُ  نمِـ  كًّادى  ادىكًّ  دى

 هُوراً طىـ شىراباً  لِقُوا، طىـنـا عىامِ الأىثيِم،طى  نمِـ يهِبىات،طىـ نمِـ

 كيَّةً زى  نىـفْساً  يل  ، زِ نـتى  عىمْتُم، زى  نإِ  قُّوم، زى  نمِـ

الىدً  كهِينى، فىـنـمُ  آءُوا،فىـ نفإِ  ئىةٍ ،فـِ نمِ   يها ف اخى

،تىـ نمىـ  زىئ تجُ  نعِمةٍ  م،تنـأى  م،تُ نـك تـىوىلَّوْا، تىـ نوإ ابى

 يزىى ضِ  قِسمة   ود،ضُ نـمى  لَّ،ضىـ نمىـ ريِع،ضىـ نمِـ

 لِيلاً ظى  ظِلاً  رْني، ظِ نـأى  ر،ظـُنـفا هِير،ظىـ نمِـ

 



 

 المـيــم الســاكـنة [ب]

  

   

 راً مْـأى  حىقُ مْـيى ـحُ مْـيىـ مْ أىنتُ  مْ إِنَّكُ  مْ أى 

 

ـُ لِي مْـأُ  عىاءهمْ مْـأى  شُونى ـيمىْ  مْ هُـ    نًامْـأى  ملهى
  

  

 ) ،( أىمْراً  ) والأسماء مثل ( أىمْ  ) الساكنة تلحق الحروف مثل بقراءة الكلمات السابقة نلاحظ أن الميم

 .( همْ  ) ،( أىمْنىاً 

 ال  … ( يْمح ) ، ( يمىْحىقُ  ) ،( أمُْلي ) ،( يمىْشُون ) والأفعال مثل

 ال  … ( أىنتُمْ  ) ، ( هُمْ  ) ، ( أىمْراى  ) ، ( يمىْشُون ) ... وأنها تقعِ في وسط الكلمة وفي آخرها

  

 والِإظهار  والِإخفاء الِإدغام : للميم الساكنة ثلاثة أحكام

 .ويسمى كل منها شفوياً 
 

 : إدغـام الميم الساكنة -1
 

 : تُدغم في مثلها، أي في الميم مثل

هُ  نْ مَّ  مأى   غْفِرة مَّ  ملهىُ  نْ مهِ  موكى  مَّنْ  موىمِنـْ
    

 : إخفاء الميم الساكنة -2
 

 :مثل تُخفى في الباء     

سِط  مكلْبُـهُ  رزُِون باى  مهُ   م بهِِ  مإِنَّ ربهَّى  باى

  

 : إظهار الميم الساكنة  -3
 

 : وعشرون حرفاً أمثلتها كما يلي تُظهر عند بقية الأحرف، وعددها ستة      

 نهاتٍ جى  مْ أىنَّ لهىُ  لاىثىة ثى  مْ في دىاركُِ  ونترى يمىْ  مِنتمأى  مْ أى 

تُمحى  مْ أى   للّه  دُ مْ الحى  يْر  خى  مْ أىهُ  لِقُوا خُ  مْ أى  سِبـْ



هُم دى مْ وأى   زْقُـهُمْ رِ  مْ لهىُ  راً مْ أى  لَّةذِ  مْ تىـرْهىقهُ  دْناى

 ونى سُــتمُْ  ادىتـْـهُ زى  مْ أىيُّكُــ ا زً مْـرى 

 اغِرونصى  مْ وهُ  يء شى  مْ مِنهُ  ونى شُ يمىْ  لَّم  سُ  مْ لهى 

 يْراً طى  مْ عليهِ  رْناى طى مْ وأى  عْفًاضى  مْ فِيكُ  وا ضُ مْ وا

ـُ نْدىهُم عِ  مْ أى  آءهُمْ عى مْـأى  الِمُون ظىـ مْ وهُـ  رىف  غُ  مْ لهى

افِ  مْ وهُـ ـُ وْمُ تُـبَّعقىـ  مْ أ يهى  ملهىُ  مْ أى  انوُاكى  مْ إِنهَّ

 مْ هُ  مْ أى  دُونهى ـيمىْ  ئمُون ناى  مْ وىهُـ ي لِ مْـأً 

 ذَّكَّرُون يى  مْ لىعىلَّهُـ صِرُّوايُ  مْ ولـ مىاوى  مْ أىنتـُ اتاً وى مْـأى 

 



 

 المشــددتـان النـون و الميـم  [ ج ]

  

  

  

 نه لأقًىطهِعىـ ونى نُّـتىظـُ كُمنّـَإِ  انًّـمىـ نَّ إِ 

ـْ  منَّـجهـ ارنَّـالـ اسنَّـالـ ةنَّـالْجـِ ةنَّـالجى

ـلىـ امَّـفإِ  امَّـأى   ازٍ ـهمىَّ  مَّ ثـُ امَّ

هُم مَّـدى  ـ تْ ـهمىَّ  رمهِـتُدى  رْناى  مَّ هى

  

 : والميم ا لمشددتين بقراءة الكلمات السابقة تلاحظ أن النون

تظـُنهون (   ) الأفعال، و ( مىـنًّا ( )النَّـاس( ) همىَّازٍ  ) الأسماء، و ( إِنَّ ( ) ثُمَّ  ) الحروف تلحقان -
 ( دمَّرْناهُم )

 ، وفي( دىمهرْناهم ) ،( همَّاز ) ، ( الجنهة  ) ، ( النَّاس ) ، ( تظنُّون ) : مثل وسط الكلمة  وتكونِ في -

 .( ثُمَّ  ) ، ( هىمَّ  ) ،( لأقُطهِعنَّ  ) ، ( إِنَّ  ) :مثل آخر الكلمة

 .بمقدار حركتين الغنة حيثما وقعتا: هو  المشددتين النون والـمِيم حكم

 



 

 الـــراء [ د ]

  

  

نـىفْ  زقُِوارُ        بمىىارُ  يِـ باًُ ر عُ  غُ رُ سى  رُ نحىْشُ  رُ نمى

 رى وغىفى  صىبرىى  جُوارى خى  وْنىهُ رى يىـ  حِيمرى       ؤوُت رى 

 رْ وىانْظُ           رْ فىاهجُ           جِىرْ ت ـُ زقونرْ ي ـُ     ءانرْ القُ 

 رْ تىـنـْهى          ضىىرْ يىـ                  ضىىرْ مى  ض رْ الأ      شرْ العى 

 رِ والفجْ          يدونرِ تُ  يبْ رِ قى  زْقاً رِ       جىال  رِ 

 قُدِر          رعىسِ  ر ناصِ  رمقْتىدِ        رمُدَّكِ 

 خيْر            رقدي ريسيـ السيْر         الطيْر 

  

 :الراء بقراءة الكلمات السابقة نلاحظ أن 

 .كسر أو فتح  أو ضم بعد ساكنة  ، وتكونكسر أو فتح أو  بضم متحركة تكون  -

 .آخرها تكون في أول الكلمة وفي وسطها وفي -

كانت في أول الكلمة أوفي وسطها أوفي آخرها، وإذا  ، سواء فتح  أو بضم تحركت  إذا التفخيم حكمها 
 في وسط الكلمة أو في آخرها، كما في المجموعة الأولى من ، سواء كانتضم أو ساكنة بعد فتح وقعت

 .الأمثلة

آخرها، وإذا   ، سواء كانت في أول الكلمة أو في وسطها أو فيبكسر تحركت إذا الترقيق وحكمها
 .كما في المجموعة الثانية من الأمثلة ياء  بعد أو بعد كسرٍ أصليهِ  ساكنة وقعت

 



 

 الـــلام [ هـ ]

 
 

  

 هُ لَّـشآءى ال هُ لَّـيسىمِعى ال هُ لَّـقىالى ال

عُ ال (1)  هِ لَّـرُسلُ ال ـهُمَّ لَّ قىالُواْ ال هُ لَّـيجىْمى

ل  هُ، لَّـمىا يىـفْتىحِ ال هِ لَّـبسْمِ ال هِ لَّـِِ

 رَّحيم،لـا رَّحمن،لـا طَّامة،لـا نهاس، لـا شهمس، لـا (2)

 معروفلـْا قىول، لـْا خىبير،لـْا عىلِيم، لـْا قىمر،لـْا

  

 :تلاحظ بقراءة الكلمات السابقة

 كسر ، وإذا سبقهافُخهِمىت ضم أو فتح  إذا سبقها ( اللهم ) ( اللّه  ) أن اللام في لفظ الجلالة  -

 .هو في المجموعة الأولى كما :رقُهِقىت

 :قسمين في سائر الكلمات الأخرى تنقسم إلى ( أىلْ  ) أن لام -

 ) نسبة إلى كلمة ( باللام ) الشمسية في الحرف الذي بعده، وتسمى هذه به بل تدغمه لا تنطق قسم

 تأتِ الشدة بعدها، وعلامتها أن  ( الشَّمس

تأتِ  نسبة إلى كلمة ) الْقىمر ( وعلامتها ألا ( اللام ) القمرية ، وتسمى يجب إظهاره وتسكينه وقسم
 .بعدها شدة

 .( حىجَّكى وىخىفْ عىقِيْمىه إبْغ ) :في قوله اللام القمرية حروف  وجمع بعضهم

 



 

 الوقــــوف 

  
  

 الوقــف : 

أقل من زمن  يتُنفس فيه عادة بينما السكت يكون بلا تنفس زمناً  هو السكوت عن القراءة زمناً 
 الوقف. والقطع هو الانصراف عن القراءة.  

 والسنة أن تقف في نهاية كل آية وتتنفَّس في الوقف، ثم تشرع في الآية التي بعدها. 

}  ! ويقف    } الِمْه لِِلِ  رَبِ  الْعلمِيَن {هكذا كان يفعل النبي صلى الله علية وسلم ، فكان يقرأ  
ينِ {ويقف    { لرَّحمن الرَّحِيِم يَـوْمِ الدِ  ويقف ... ال، لكنك لا تستطيع أن تقرأ كل آية إلى    } مَالكِ 

 نهايتها بنفس واحد، لذلك لابد من الوقف في أواسط الآيات، وخاصة الآيات الطويلة.

 عند ذلك يجب أن تلاحظ:

 تمام المعنَ في الكلمة التي وقفت عليها مثل -1

ينَ . الِْمَْدُ لِِلِ  رَبِ  العلميَن {  .} هُوَ الِيُّ لا إِلهَ إِلاَّ هُوَ فاَْدْعُوُه مُخلِْصِيَن لَهُ الدِ 

ين (فلو وقفت على كلمة   صح ذلك، لأن المعنَ تام مفيد ... وما بعده لا يتعلق به، بل هو   ) الدهِ
 بداية معنَ مستقل. 

عدم تعلق الجملة التي بعد الوقف بالجملة التي وقفت على نهايتها، أما إذا تعلقت فلا تبدأ بها،  -2
  رَب ِ  }جملة تامة المعنَ، لكن لا ينبغي أن تبدأ بالجملة التي تليها    } الِمْدُ لِِلِ  {بل تصلها بما قبل، مثل  

 لأن ) رب ( صفة متعلقة بلفظ الجلالة في الجملة التي قبلها ) للّه (.  الْعَالَمِيَن {

 . { } الِْمَْدُ لِِلِ رَبِ  العَالَمِينَ فينبغي حينئذ أن تعيد قراءة الآية وتصل الجملتين ببعضهما فتقول: 

أو الابتداء يجب أن تلاحظ   للوقف  المكان المناسب  وهكذا تلاحظ أنك لكي تستطيع أن تعينه 
 المعاني وتفهمها، فمعرفة الوقف مبنية على معرفة التفسير.

 رمـوز الوقـف : 

 في كل مصحف تجد فوق الكلمات والآيات بعض رموز الوقف. 



مصر   فِى  طبُع  الذي   ) الملك   ( مصحف  في  بعض   ):.:.(،  )قلى(،  )صلى(،  )ج(وهي  وفي 
 . )ص(، )ز( ،  )م(،  )ط(المصاحف تجد هذه الرموز أيضا 

 وإليك معنَ هذه الرموز بالتفصيل: 

، فإذا وقفت أعدت القراءة من قبل الوقف، ويراد  يجوز الوقف والأحسن الوصل  )صلى( )ص( : 
 )ص( وقف الضرورة أي أن يرخص الوقف عند الضرورة كانقطاع النفس لطول الآية.  بـ

لوجود وجهين في المعنَ، فيكون الوصل مناسباً    يجوز الوقف والوصل بدرجة متساوية  )ج( )ز( : 
 لأحدهما، والوقف مناسباً للآخر. 

، والوقف أحسن وأولى لتمام المعنَ ولعدم تعلق ما بعده به تعلقاً يجوز الوقف والوصل  )قلى( )ط( :
 واضحاً أو مباشراً. 

، لأن الوصل يغير المعنَ أو يوهم السامع معنَ زائداً غير مراد، وربما أوهم معنَ يلزم الوقف  )م( : 
لأن المنفي عنهم  } بِؤُْمِنِيَن {فيلزم الوقف على قوله:  } وَمَا هُم بِؤُْمِنين. يُُاَدِعُونَ الِل َ {فاسد اً، مثاله: 

فقلت:   وصلْتى  ولو  لوصف جديد،  استئناف  بعده  التي  والجملة  الِإيمان  مطلق  هُمْ هو  وَمَا  بِؤُمِنِيَن   } 
صار المعنَ نفي الِإيمان المقترن بالخداع، كما تقول: فلان ليس بمؤمن مخادع، فمقتضى   يُُاَدعُونَ اَلله {

أنه مؤمن غير مخادع، ومثله   شَيْءٍ نكُرٍ {ذلك  إِلَى  الدَّاعِ  يَدْع  يَـوْمَ  هُمْ.  عَنـْ فَـتـَوَلَّ  الوقف عل   }  ى  يلزم 
هُمْ يَـوْمَ يَدْع الدَّاعِ إِلَى شَيءٍ قوله: ) عنهم ( لأنك لو وصلته بما بعده فقلت:   صار    نكُرِ {  } فَـتـَوَلَّ عَنـْ

المعنَ أمره : أن يعرض عنهم يوم القيامة أو يىوم يدع الداع ... فيكون ) يوم ( ظرف لـ ) تولَّ ( وليس  
 ...  { يَُْرُجُونَ مِنَ الأجْدَاثِ   }ذلك هو المراد، بل ) يوم ( ظرف لقوله بعده: 

أي لا تقف، فلا ينبغي الوقف على هذا الموضع إما لأن المعنَ لِم يتم بعد، أو لأن الوقف    )لا( :
  } فَـوَيل ل لِْمُصَلِ يَن الِ ذينَ   } الَّذِينَ تتَوَفَّاهُمُ الْملائَِكَةُ طيَِ بِيَن يَـقُولُونَ سَلام عَلَيْكُم {يفسد المعنَ، مثاله: 

 .} كُلُّ نَـفْس بِاَ كَسَبَتْ رهََينَة لا إِلاَّ أَصْحَبَ الْيَمِيِن { هُمْ عَن صَلَاتِِِمْ سَاهُونَ { 

تجد هذه العلامة في موضعين متجاورين، ولذلك يسمى وقف )المعانقة( ومعناه أنه يجوز    ).:.:( : 
فِيهِ  لك أن تقف على واحد منهما فقط، ويجب أن تصل الآخر، مثاله:    ْْ ريَْبَ } ذَلِكَ الْكِتَابُ. لاَ 

 . هُدى للْمُّتقِيًن {

 



 

 المــدُ ود  الفصل الـرابع:

  

  

 الدرس السابع: 

 الـمـد  

  

)الواو والياء الساكنتان إذا سبق الواو ضم والياء كسر،  هي    ثـلاثـة إطالة الصوت بالحرف ... حروفه     هو
 . والألف(

فإنه يجب أن تمد صوتك    ) نوُحِيهىا (، يتبين ذلك إذا قرأت  مد طبيعي بمقدار حركتينفهذه الأحرف فيها  
 بالواو والياء وبالألف بمقدار حركتين عاديتن بالأصابع. 

 ...  ) الهمز والسكون (وللمد سببان هما  

الفرعي، وهو على  المد  ووقع  طبيعياً  المد همز أو سكون خرج من كونه مداً  فإذا جاء بعد حرف 
 أقسام بحسب أحوال الهمزة والسكون : 

  

 [  الـمـــزة] 

 [ الـمد الـمـتـصل :1]

ـآء   شىـآء جـيء سِـيء السُّـوء  قـُروء  جى

لآئـكة  أولآئـِك الفـآئـِزُون  الطـآئـفين 
ى
 الم

 نلاحظ في هذه الكلمات أن الهمزة متصلة بحرف المد في كلمة واحدة. 

 ولا يجوز قصره. ست وجوباً إلى  أربع حركات ويُمىد بمقدار   ) المد المتصل (ولهذا سُمي 

  

 الـمد الـمنفصـل :  [ 2] 

نىآ إلِىيْكى  -مآ أنزلِى  يـْ    أىنيِبُوا إِلىى ربهِكُمْ.   -ادْعُونِى أىسْتىجِبْ لىكُمْ  -قُوآ أنفُسىكُم  -يآأىيّـُهىا  -إِنََّّ أوْحى

 وتلاحظ في هذه الكلمات أن الهمزة منفصلة عن حرف المد يما كلمة أخرى. 



 . يجوز قصره بمقدار حركتين، و خمسإلى  أربع حركات ... يُمىد بمقدار  ) المد المنفصل (ولهذا سُمهِيى 

  

  

  

 الـدرس الثـامـن

 السكــون 

  

 [ الـمد اللازم :  1] 

 ) أ ( ءىآلـْئىـنى   الضَّـآلهِينى  الطّـَآمَّـة  أىتُحىـآجُّونيهِ 

 )ب( ق   ص حـم الـم طـسـم 

 بقراءة الكلمات السابقة نلاحظ عدة أمور: 

 أن السكون جاء بعد حرف المد.  -

جِيدِ  قأن السكون ثابت لا يسقط ولو وصلت الكلمة. فإذا قرأت مثلاً }  -
ى
{ فإن السكون   وىالْقُـرْآنِ الم

 …وىقىدْ عىصىيْتى قىـبْلُ { فإن السكون ثابت على اللام  ءىآلْئىنى ثابت على الفاء. وكذلك لو قرأت } 
 . ) المد اللازم (ولذلك سمىُّوا هذا المد بـ 

من الأمثلة تلاحظ أن المد اللازم وقع في كلمات، ولهذا سُمهِي هذا   المجموعة الأولى ) أ (إذا قرأت  -
 .) اللازم الكلمي ( القسم بـ 

من الأمثلة تلاحظ أن المد اللازم وقع في الحروف المقطعة من أوائل  المجموعة الثانية ) ب (وإذا قرأت  -
 .  ) اللازم الحرفي (السور، ولهذا سُمهِي هذا القسم بـ 

إذا جاء بعد   ) مثقَّلا (والمد اللازم بقسميه ) الكلمي ( و ) الحرفي ( يكون ) مُثقَّلاً ( و) مُخفَّفاً ( فيسمى 
إذ أصل هذا الحرف في النطق هكذا  ) الـم (أو إدغام مثل  ) الطَّامَّة ( ) الضَّالهِين (حرف المد شىدَّة، مثل  

ففيه إدغام في الميمين المتجاورتين الواقعتين بعد الألف. وفي نفس الوقت تلاحظ أن   ) اىلِفْ لاىمْ مِيمْ ( 
حيث لا إدغام بعدها ولا   ) المخفف (هناك مدًّا لازماً آخر في الياء التي قبل الميم الأخيرة من النوع  

 تشديد.

 . المد بمقدار ست حركات بجميع أقسامه الأربعة  المد ) اللازم (  حكم

  



 ) ملاحظة ( : 

 قد تتساءل أين السكون في مثل ) الضآلهيِن (، ) الطامهة ( ) أتحآجهونيه ( ؟  

في )   اللام، فالآخر متحركو  أولهما ساكنفالجواب: أن الحرف المشدَّد دائماً هو عبارة عن حرفين 
، الأولى منهما ساكنة وهي التي تنطق بها أولاً عند التشديد، لامين، فهو عبارة عن مشددين ( لهـِالضَّـآ

 وني ( والنون ...جُّـفي ) أتحآ  الجيمة ( و مَّـفي ) الطـآ الميموالأخرى مكسورة، وكذلك 

  

 [ الـمد العـارض :  2] 

 العىالىميـنْ  الرَّحِـيـمْ  وىفىـتْح  قريـب المصيـر

 الخرُوجْ  مرصُـوصْ  تعلمُـونْ  وما تعلنـُونْ 

 متـآبْ  الحسـآبْ  الـرَّحْمىـن لىلأنىـآمْ 

 بقراءة الكلمات السابقة تلاحظ ما يلي:         

 أنك إذا وقفت عليها وقع السكون على أواخرها بعد حرف المد بسبب الوقف. -

)  ولو وصلت الكلمة بما بعدها فإن السكون يزول ويجب أن تحرك الكلمة بحركتها قبل الوقف فتقول  -
رِ المؤْمِنِينى (أو تقول  ( …العىالىمِينى، الرحمـن الرَّحِيمِ، مىالك   . ) وفىـتْح  قىريِب  وىبىشهِ

أي الذي كان السكون فيه عارضاً بسبب الوقف وىيسقط  ) المد العارض (ولهذا سُمي هذا المد بـ 
 بالوصل. 

 .   ستأو  أربعأو  تمده بمقدار حركتينأن  ) المد العارض (حكم  -

  

  

  

 الـدرس التـاسـع 

 هـــاء الكـنايــة  

  

 هُ  )أ( إِنّـَ هُ لىـ هِ إلِىيْـ هِ فِيـ هِ بـِ هِ عليْـ

تـِ    هُ إِسمـُ )ب(     هُ صاحبـُ هُ عندى  إِلىى أىهْلـِهِ  هُ مىثـْوىا هِ وملآئِكى

 هُ  )ج( يحاوِرُ     هُ فتنفعىـ هُ خلقىـ هُ خُذُوهُ فغُلُّو  ه هىدينْا

  



 بقراءة الكلمات السابقة تلاحظ ما يلي : 

 .  يُكنَ بها عن المفرد الغائبالتي  هاء الضمير: هي  هاء الكنايةأن  -

المجموعة كما في   الأفعالو  المجموعة ) ب (كما في   الأسماء، و المجموعة ) أ (كما في   الحروفأنها تلحق  -
 . ) ب (

وى (، ) إلى هُ  هُ نَّ ، مثل ) إِ وقعت بين حركتينإذا  فتُمد. القصرأو  المد بمقدار حركتينيدور بين  حكمها  -
لى مىـ هِ لـِأى ه  ن تُـرىاب (.مِـ هُ قىـسْروراً (، ) خى

،  متحرك وساكن بينمصيُر ( أو لْ ا هِ يْـ، مثل ) إلوقعت بين ساكنينفيما سوى ذلك : أي إذا  تقُصرو  -
 م الْجحيم ... (. ثـُ هُ وْ غُلُّ فىـ هُ وْ ملك (، ) خذُ لْ ا هُ لىـمثل ) 

  

  

  

 العـاشـر    الـدرس

 همـــزة الوصــــل 

  

 إذا كان أول الكلمة القرآنية متحركاً بدأتى به محركاً إياه بحركته تلك، وهذا ظاهر. 

أما إذا كان ساكناً وأردتى الابتداء به أ يمكنك ذلك، فتأتِ حينئذ بهمزة قبله تتوصل بها إلى النطق بهذا  
 . همزة الوصلالساكن، ولذا سُمهِيت هذه الهمزة 

ولكنها عند وصلها بالكلمة قبلها تسقط؛ لذا قالوا: هي همزة يتُوصَّل بها إلى النطق بالحرف الساكن، 
 وتثبت في ابتداء الكلام، وتسقط في دىرْجه. 

 :الحروف و  الأفعالو  الأسماءوتقع همزة الوصل في 

  

 فأما في الأفعال : 

 ، مثل:ثالث الفعل مكسوراً إذا كان  الكسرفحكمها عند الابتداء بها 

ُسْـتىقِيمى دِ هْـاِ 
 ناى الصهِرىاطى الم

 ع إلِىيْهِمْ جِـرْ اِ 

 فْ عىنَّا الْعىذىابى شِ كْ اِ 

  



 ، وقد وقع ذلك في القرآن في أربعة أفعال هي: أصل الكلمةباعتبار  مكسوراً  ثالث الفعلأو كان  

 وا وىاصْبروُا عىلىى ءىالِهىتِكُمْ {. شُ مْ افي قوله تعالى } أىنِ  اِمْشُوا:

ا {.تُ } ايِ في قوله تعالىايِْـتُوا:   ونِى بكِتىاب مهِن قىـبْل هىذى

ً {. نُ ب ـْافي قوله تعالى } قىالُوا  ابِْـنُوا: يىاناى  وا لىهُ بُـنـْ

 وا إِلَىَّ وىلاى تنُظِرُونِ {.ضُ قْ افي قوله تعالى } ثُمَّ   اقِْضُوا:

 اِمْشيُوا، ايِتْـِيُوا، ابِنْـِيُوا، اِ قْضِـيُواإذ أصل هذه الأفعال: 

  

 ، مثل:ثالث الفعل مفتوحاً همزة الوصل أيضاً إذا كان  تُكسرو 

: هُمْ {. طى نامن قوله تعالى } وى  انِْطىلىقى  لىقى الملأُ مِنـْ

هُمْ {. هى ذْ امن قوله تعالى } قىالى  اِذْهىبْ:  بْ فىمىنْ تىبعىكى مِنـْ

 ضىى {. تى رْ امن قوله تعالى } وىلاى يىشْفىعُونى إِلاَّ لِمنى  اِرْتىضىى:

 حىقَّ عىلىيْهِم الأىوْلىيىانِ {. تى سْ امن قوله تعالى } مِنى الَّذِينى  اِسْتىحىقَّ:

: مُ الرَّسُوْلُ {. تـى س اـغْفىرى رىبَّهُ وىخىرَّ رىاكِعىاً وىأىناىبى {، } وى تى سامن قوله تعالى } فى  اِستغْفىرى  غْفىرى لهى

 كْبرىى هُوى وىجُنُودُهُ {. تى سْـاكْبرىى {، } وى تى سْـامن قوله تعالى } إِلاَّ إِبْلِيسى أىبى وى  اِسْتىكْبرىى:

  

 مثل:  ضماً أصلياً، ثالث الفعل مضموماً الوصل إذا كان   تُضم همزةو 

 رْ لَ وىلِوىالِدىيْكى { كُ شْ امن قوله تعالى } أىنِ  اشُْكُرْ:

 مىآ أوُحِىى إلِىيْكى {.  لُ تْ اُ من قوله تعالى }  اتُْلُ:

 هْزئ بِرُسُلٍ مهِن قىـبْلِكى {.ت ـُسْـامن قوله تعالى } وىلىقىدْ  اسُْتُـهْزئِ:

بيثىةٍ  اجُْتُـثَّتْ:  ثَّتْ مِن فىـوْقِ الأىرْضِ {. ت ـُجْـامن قوله تعالى } كىشىجىرىةٍ خى

 نى أىمىانتىهُ {. تمُِ ؤْ امن قوله تعالى } فىـلْيُـؤىدهِ الَّذِي  أؤُْتمُِنى:

: غٍ وىلاى عىادٍ {. طُ ضْ امن قوله تعالى } فىمىن  اُضْطرَُّ  رَّ غىيْرى باى

 ضْعِفُوا {.تُ سْـامن قوله تعالى } وىقىالى الَّذِينى  اسْتُضْعِفُوا:

  

، سواء كان دخولها عليها قياسياً كما في مصادر الأفعال تُكسر همزة الوصل الداخلة على الأسماء مطلقاً و 
 الخماسية والسداسية، أم كان سماعياً وذلك في سبعة أسماء:



 ابن، ابنة، امرىء، امرأة، اسم، اثنين، اثنتين. 

  

 : مصادر الأفعال الخماسية والسداسيةمثاله في 

 رىاءً عىلىى اللّهِ {.تـِفْ اِ من قوله تعالى }  افِترىاء:

ءِ {، } وى اِ من قوله تعالى }  اِسْتِكْبىاراً:   سْتِكْبىاراً {.  ا سْتىكْبروُا اسْتِكْبىاراً في الأىرْضِ وىمىكْرى السَّيهِ

  

 في القرآن كما يأتِ: الأسماء السبعةوأمثلة 

 مىرْيمىى {. ابْنمثاله } هو عِيسىى  ابن:

 هىاتين {.  ابْـنىتيىَّ عِمْرىانى الَّتِي أىحْصىنىتْ فىـرْجىهىا {، } إِحْدىى  ابِْـنىةى مثاله }  ابنة:

هُم {، } إِنِ  امْرئٍِ مثاله } أىيىطْمىعُ كُلُّ  امرئ:  هىلىكى {.  امْرُؤ  مهِنـْ

 لُوطٍ {. امْرىأىتى نوُحٍ وى  امْرىأىتى مثاله } ضىرىبى اللهُ مىثىلاً لهلَِّذِينى كىفىرُواْ  امرأة:

ىسىيحُ {، } وىاذكُْر  اِسْمهُُ مثاله }  اسم:
تِ مِن بىـعْدِى  اسْمى الم  أحْمىدُ {.  اسْمهُُ رىبهكى {، } يأى

 {. اثْـنىينمثاله } لاى تىـتَّخِذُوا إِلاهين  اثنين:

انىـتىا  اثنتين: ا الثّـُلثُىانِ {، } فىانفىجىرىتْ مِنْهُ  اثْـنـىتىينمثاله } فىإِن كى  عىشْرىةى عىيْناً {.  اثْـنـىتىافىـلىهُمى

  

 إذا اجتمعت همزة الاستفهام مع همزة الوصل في كلمة وأما حذف همزة الوصل.

 وقد وقع ذلك في سبع كلمات في القرآن:

 عِندى اِلله عىهْدًا {. ] البقرة [.  أىتخَّىذْتُْ } قُلْ  -1

 الْغىيْبى {. ] مريم [. أىطَّلىعى }  -2

 عىلىى اللّهِ كىذِبًا{. ] سبأ [.  أىفْترىىى}  -3

 الْبـىنىاتِ {. ] الصافات [. أىصْطىفىى}  -4

مْ }  -5  سِخْرياَّ {. ] ص [.  أىتخَّىذْنهى

 أىمْ كُنتى مِنى الْعىالِينى {. ] ص [.  أىسْتىكْبرتى }  -6

 لهىمْ أىمْ تىسْتـىغْفِرْ لهىمْ { ] المنافقين [. أىسْتـىغْفىرْتى }  -7

 إذ الأصل في هذه الكلمات:

. ، أىئِسْتـىغْفىرْتى  أىئتَِّخىذْتُْ، أىئِطَّلىعى، أىئفِْتًر ى، أىئِصْطىفىى، أىئتَِّخىذْتىْ، أىئِسْتىكْبرىْتى

 والهمزة التي في أوائل هذه الأفعال هي همزة استفهام، وهي همزة قطع تثبت في ابتداء الكلام ودىرْجِه. 



  

وجب إبقاء همزة الوصل   فإذا اجتمعت همزة الاستفهام مع همزة الوصل في كلمة وكان بعد همزة الوصل لام
 وامتنع حذفها؛ لكن لا ينُطق بها محققةً بل يجوز فيها لحفص وغيره من القراء وجهان: 

 إبدالها ألفاً مع المد المشبع ...  -

 أو تسهيلها بىيْنى بىيْن .  -

 وقد وقع ذلك في ثلاث كلمات في ستة مواضع بالقرآن: 

 بموضعين بالأنعام. ءىآلذَّكىرىيْنِ :

 بموضعين بيونس.  ءىآلئـنى :

 أىذِنى لىكُمْ : بيونس أيضاً. ءىآللُ 

 خىيْر  أىما يُشْركُِونى : النمل. ءىآلل

 فإذا سهلت همزة الوصل في هذه الكلمات نطقت بها هكذا:

.  أالذَّكىرىيْنِ، أالآنى، أاللّه

 فلا تدخل همزة الوصل إلا على اللام فيما يأتى.  الحروفأما 

قانتىاتِ  لـقانتِيِنى وىالـمؤمِناتِ وىالـمؤمِنِين وىالـمسْلِمىاتِ والـمسْلِمِينى وىالـاللامات في قوله تعالى: } إِنَّ ا -1
 { )الآية(.  …صَّادِقىاتِ لـصَّادِقِينى وىالـوىا

(، )التي(، )الَّ ذان(، )الَّ ذى(، )الَّ الىلام الزائدة اللازمة للكلمة في مثل: )ا -2  يىسىع(. لْ ن( )الآئي( )الَّ تيه

 لام التعريف في مثل: -3

 قرءان(.  لحمد(، )الـجبال(، )الـرض(، )الأقمر(، )الرَّحيم(، )الرَّحمن(، )التَّواب(، )الشَّمس(، )ال)ا

 وحكم الهمزة الداخلة على اللام في هذه المواضع كلها الفتح.

  

 في آخر هذا الباب، وهي:  ملحوظة لطيفةوهنا 

الْفُسُوقُ بىـعْدى  الِاسْمُ أنك إذا وقفتى على سبيل الاختبار على لفظة )بئس( من قوله تعالى: } بئِْسى 
 الإيمانِ { فكيف تبدأ بالاسم ؟

 لك فيه وجهان: 

 الْفُسُوقُ بىـعْدى الِإيـمىانِ (.  اىلِاسْمُ أن تقول: )  -1

 الْفُسُوقُ بىـعْدى الِإيـمىانِ (.  لِاسْمُ أن تقول: )  -2

 



 

 الدرس الثــاني عشــر 

 

  

 أحـكـام منفـــردة 

  

ـيا(، صلى الله عليـة وسـلم صِ نـْفي مثل صلى الله علية وسلم الد يجب إظهار النون الساكنة  -1 وان(، نـْ
ـصـــلى الله عليـــة وســـلم قِ  ــْ أن قاعـــدة الِإدغـــام متـــوفرة ... إلا أنـــه يمتنـــع الِإدغـــام باجتمـــاع النـــون   وان(، مـــعنـ

 وحرف الِإدغام في كلمة واحدة.

  

 في أربعة مواضع من القرآن: يُشرع السكت بمقدار يتجاوز حركتي -2

ََْعــَل لّــَهُ   - دِهِا الْكِتـَـاب وَيََْ  ا } الِْمَْدُ لِِلِ الَّذِي أنَزَلَ عَلَى عَبــْ ا ل يِنُــذِرَ { عِوىجـى . صـلى الله عليـة قَـيِ مــً
 الكهف(. وسلم في

 . صلى الله علية وسلم في يس(.هَذَا مَا وَعَدَ الرَّحْمَن { مَّرْقىدِناى } مَن بَـعَثَـنَا مِن  -

 . صلى الله علية وسلم في القيامة(.وَقِيلَ مَنْ راَقٍ { الترَّىاقِيى  } كَلاَّ إذَا بَـلَغَتِ  -

 . صلى الله علية وسلم في المطففين(.راَنَ عَلَى قُـلُوبِهِم مَّا كَانوُا يَكْسِبُونَ { بىلْ  }كَلاَّ  -

 

( في 63خلافــاً للقاعــدة صــلى الله عليــة وســلم انظــر ص  يجــب مــد الهــاء الكنايــة بمقــدار حــركتين -3
هَانًَ {مفِيهِ  يَُلُْدْ  }قوله تعالى:   . صلى الله علية وسلم في الفرقان(.ُْ

 

 . صلى الله علية وسلم في الفتح(.اَلله { هُ عىلىيْ  } بِا عَاهَدفي قوله:  يجب ضم الهاء -4



 

 . صلى الله علية وسلم في هود(.{ مجىْرايهىا } بِسمِ الِل ِ في قوله:  تُمال الألف -5

 

 صلى الله علية وسلم في الحجرات(. الفُسُوقُ {. الاسْمُ  } بئِْسَ في قوله:  تسقط الهمزة -6

 

بل تكتفي بالتعوذ إذا ابتدأت بها، وإذا   لا تقرأ البسملة في أول سورة صلى الله علية وسلم براءة( -7
 وصلتها صلى الله علية وسلم بالأنفال( قبلها تسكت بين السورتين سكتة لطيفة.

 

 في أوائل السور. وقراءة البسملة، يجب قراءة التعوذ عند الشروع في القراءة -8

  

 معـلومات عـامة عـن القـرآن

  

ةِ أنُــزل القــرآن في ليلــة القــدر مــن رمضــان، كمــا أخــبر اللّه عــز وجــل في قولــه:  - لـــَ } إِنََّ أنَزَلْنــاهَُ ِ  ليَـْ
 .} شَهْرُ رمََضَانَ الَّذِي أنُزِلَ فِيهِ الْقُرءَانُ {. وقوله: الْقَدْرِ {

ومعــنَ ذلــك أنــه أنُــزل مكتــوباً جملــة واحــدة إلى بيــت العــزة بالســماء الــدنيا، ثم أنُــزل بعــد ذلــك منجَّمــاً 
 على رسول اللّه صلى الله علية وسلم .

مِ ربَ ــِكَا الّــَذِي خَلـَـقَ {أول ما نزل من القرآن على النبي صـلى الله عليـة وسـلم .   - كمـا   } اقــرَأْ بِِســْ
جاء في "الصحيحين" عن عائشة رضي اللّه تعالى عنهـا، وأول سـورة نزلـت علـى النـبي رسـول اللّه صـلى الله 

 وبها أرُسل كما جاء في الصحيحين عن جابر رضي اللّه تعالى عنه. } يََ أيَّـُهَا المدث رُِ {  علية وسلم .

 



ثلاثمائـة ألـف حـرف وثلاثـة  عـدد حروفـهو  (6600ستة آلاف آية وستمائة آيـة   آيات القرآنعدد    -
مائــة وأربــع عشــرة ســورة  ســورهوعــدد  (323671 وعشــرون ألــف حــرف وســتمائة وواحــد وســبعون حرفــاً 

 114). 

  

ــه   - ــزل عليـ ــا نـ ــرآن( كلمـ ــون الـــوحي ) القـ اب يكتبـ ــَّ ــلم . كُتـ ــة وسـ ــلى الله عليـ ــول اللّه صـ ــان للنـــبي رسـ كـ
صلى الله علية وسلم . وكان على رأسهم زيد بن ثابت، ومنهم الخلفـاء الراشـدون الأربعـة ومعاويـة    بإملائه

 بن أبي سفيان، رضى اللّه عنهم أجمعين.

 

ب( أي جريــد  - وكــان القــرآن يُكتــب في زمــن النــبي رســول اللّه صــلى الله عليــة وســلم . علــى ) العُســُ
النخل، و) اللهِخىاف( أي عظم الكتف، و) الرهقِىاع( جمع رقعة وهي القطعـة مـن الـورق أو الجلـد أو القمـاش 

 يكتب عليها ...

 

 وكان مع ذلك محفوظاً في صدور الرجال.

أشــــهر القــــراء مــــن الصــــحابة رضــــوان اللّه تعــــالى علــــيهم أجمعــــين: أُبُّ بــــن كعــــب، وزيــــد بــــن ثابــــت،  -
 اللّه بن مسعود، وأبو موسى الأشعري، ومعاذ بن جبل، وسالم مولى أبي حذيفة. وعبد

 

أول مــن جمــع القــرآن يا مصــحفٍ واحـــدٍ أبــو بكــر الصــديق رضـــي اللّه تعــالى عنــه، ثم كتبــه عثمـــان  -
 ، وهى التي بين أيدينا اليوم.المصاحف العثمانية( ، وتسمَّى ستة مصاحفرضي اللّه تعالى عنه في 

 

 صلى الله علية وسلم .إلى سبعة أحزاب هي كما يلي:  حُزهِب القرآن في زمن النبي -

 .الفاتحة والبقرة وآل عمران والنساء صلى الله علية وسلم الحزب الأولى(



 .المائدة إلى التوبةمن  صلى الله علية وسلم الحزب الثاني(

 .يونس إلى النحلمن  صلى الله علية وسلم الحزب الثالث(

 .الإسراء إلى الفرقانمن  صلى الله علية وسلم الحزب الرابع(

 .الشعراء إلى يسمن  صلى الله علية وسلم الحزب الخامس(

 .  والصافات إلى الحجرات من  صلى الله علية وسلم الحزب السادس(

 .حزب المفصل( ، ويُسمى ق إلى آخر القرآنمن  صلى الله علية وسلم الحزب السابع(

 .فىمِي بِشىوْقٍ ( صلى الله علية وسلم وجمعها بعضهـم في قوله: 

 

م القـــرآن بعـــد ذلـــك إلى  ماً إلى ثلاثـــين جـــزءاً وقُســـهِ ســـتين ، وكـــل جـــزءٍ إلى حـــزبين، فيكـــون القـــرآنُ مُقىســـَّ
 .مائتين وأربعين قسماً ، فيكون القرآن مقسماً إلى أربعة أقسام، وكل حزب إلى حزباً 

وفي بعض المصاحف تجده مقسماً إلى ركوعات، أي الأماكن المناسبة للوقف عليها والركوع بعدها في 
 ع(.  الصلاة، ويرمز لها بحرف

  

 آداب تــــلاوة القــــرآن 

  

نَ قبــــل الشــــروعِ في الــــتلاوة لقولــــه تعــــالى:  يجــــب التعــــوذ - تعِذْ بِِِ  مــــِ ــْ رءَانَ فاَســ رَأْتَ الْقــــُ ــَ اِذَا قـــ } فــــَ
 [. 98] ا لنحل:  {  الرَّجِيم  الشَّيْطاَن

"أعــوذ باللّه الســميع العلــيم مــن ويجــوز أن يقــول:  "أعــوذ باللّه مــن الشــيطان الــرجيم" وصــيغة الاســتعاذة



 فإن النبي صلى الله علية وسلم .سنَّ لنا ذلك كله. الشيطان الرجيم"

ينبغــي قــراءة البســملة عنــد الشــروع في أول كــل ســورة وخاصــة الفاتحــة في الصــلاة، فإنــه يجــب عليــه  -
مِ الِل  الــرحْمَنِ الــرحِيِم {كمـا هـي في القـرآن   وصـيغة البسـملةقراءتهـا في أولهـا،  وهـي آيـة مـن القـرآن،  } بســْ

 بخلاف الاستعاذة.

لمـن حضـرها، ولا يجـوز الاشـتغال بأمـر آخـر أثنـاء القـراءة، لقولـه تعـالى:  يجـب الِإنصـات لقـراءة القـرآن
 [. 204] الأعراف:  .وَإِذَا قُرِئَ الْقُرْءَانُ فاَسْتَمِعواْ لَهُ وَأنَصِتُوا { }

ينبغي للقارىء وللمستمع أن يحـافظ علـى الخشـوع والأدب والانتبـاه بكـل فـؤاده وجوارحـه للقـراءة،   -
وذلك مقتضى الإنصات، أما الصياح ورفـع الصـوت والضوضـاء أثنـاء القـراءة فتلـك مـن صـفات المشـركين، 

رْءَانِ إذ كانوا يصيحون ويضجون عند القراءة، كما قال تعالى:  مَعُوْا لــَِذَا الْقــُ رُوا لاَ تَســْ } وَقاَلَ الّــَذِينَ كَفــَ
 [. 26. ] فصلت: وَالْغَوْا فِيهِ {

نه مـا اسـتطاع،   - يجب أن يحسهِن صوته بالقرآن ويترنََّّ به، فإن لم يكن حسن الصـوت يحـاول أن يحسـهِ
تـىغىنَّ بالقــرآن ". صــلى الله عليــة وســـلم رواه   لقولــه رســول اللّه صــلى الله عليــة وســـلم . ن لم يــــى " لــيس مِنــا مــى

 البخاري(.

ــاول  - ــيدهم، ويحـ ــود في أناشـ ــارى واليهـ ــاق، أو النصـ ــان المغنـــين والفسـ ــبه بألحـ ب التشـ ــَّ ــي أن يتجنـ ينبغـ
 التغنِ بغير تكلف ولا تصنُّع ولا تمطيط.

ــه  - ــراءة أو الاســـتماع ويستحضـــر معانيهـــا ومقاصـــدها، لقولـ ينبغـــي أن يحـــاول تـــدبر الآيات أثنـــاء القـ
 [. 24ومحمد:  82. ] النساء: } أَفَلاَ يَـتَدَبّـَرُونَ الَْقُرْءَانَ {تعالى: 

يســتحب البكــاء أو التبــاكي عنــد قــراءة القــرآن مبالغــة في الخشــوع واستحضــار عظمــة المــتكلم بهــذا  -
 القرآن سبحانه وتعالى.



علــى قــارىء القــرآن أن يحــذر مــن مخالفتــه، بــل عليــه أن يطبــق أحكامــه مــا اســتطاع، ويلتــزم  دابــه،  -
فإذا قرأه وهوكذلك، كان لـه حجـةً ونـوراً وشـفاءً، أمـا إذا قـرأه وهـو مخـالف عـاص مرتكـب للمنهيـات، فإنـه 

 سيكون حجةً عليه ولعنةً يوم القيامة، ويكون عليه عمىً وزيادةً في ظلمته.

 ولذلك قال بعض السلف: " رب قارىءٍ للقرآن والقرآن يلعنه ".

لا ينبغي أن يمر على المسلم أكثر من أربعين يوماً وهو لم يختم القـرآن كلـه، والسـنة أن يقـرأ كـل يـوم   -
جـزءاً ... فــإن لم يسـتطع يقــرأ كــل يـوم عشــرآيات، فـلا يكــون حينئــذ مـن الغــافلين وإن قـرأ في الليلــة الآيتــين 

 من آخر سورة البقرة كىفىتىاه.

يستحب له عند خـتم القـرآن أن يـدعو بمـا شـاء، ويجمـع أهلـه ومـن شـاء ليشـاركوه في الـدعاء، فإنـه   -
 من أوقات الاستجابهه والراحة.

، لأنــه مــن أعظــم العبــادات، والعبــادات لا تصــرف إلا يجــب قــراءة القــرآن احتســاباً لوجــه اللّه تعــالى -
 .  للّه

... وإذا أقــرأ أحــداً وعلَّمــه القــرآن يكــره أن  ويحــرم قراءتــه لغــرض آخــر أو أخــذ الأجــرة علــى قراءتــه -
 يأخذ منه أجراً على ذلك، وقيل: بل يحرم.

ــديداً  - ــاً شـ ــه تحريمـ ــراء فيـ ــرآن والمـ ــرم الجـــدال في القـ ــع إلى  ،يحـ ــارىء شـــيء يرجـ بـــل إذا أشـــكل علـــى القـ
ا ويقومـــا مـــن  مراجعـــه مـــن كتـــب الســـلف، أو يســـأل العلمـــاء ... وإذا اختلـــف اثنـــان فيـــه فعليهمـــا أن يكفـــَّ

. صلى " لا تماروا في القرآن فإن المراء فيه كفر "مجلسهما ذلك... قال رسول اللّه صلى الله علية وسلم .: 
ــلم . :  ــة وسـ ــال رســـول اللّه صـــلى الله عليـ ــلم رواه أحمـــد(، وقـ ــة وسـ ــا ائتلفـــت عليـــه الله عليـ " اقـــرؤا القـــرآن مـ

 . )رواه البخاري(.قلوبكم، فإذا اختلفتم في شيء منه فقوموا عنه "

  



 إرشــــادات خــــاصــة لطـــالـب التجـــويـد 

  

المقصـود مـن التجويـد هـو تصـحيح نطـق الِإنسـان بالحـرف وهـذا هـو أول مرحلـة في القـراءة، وبغـيره  -
لا تصحٍ قراءة الِإنسان لا في الصلاة ولا في غيرها، وإذا كان قادرا علـى تصـحيح نطقـه بالقـرآن وتهـاون في 
ذلــك ثم وقــع في التحريــف واللحــن والخطــأ فإنــه يأثم بــذلك، لأن قــراءة القــرآن في الصــلاة واجبــة، كمــا أن 
الصلاة نفسها واجبة، وكما يجب على كل مسلم أن يصحح صلاته ويتعلم صفتها حتى يؤديها كاملة كما 
صلاها الرسول عليه الصلاة والسـلام فإنـه يجـب عليـه أن يصـحح قراءتـه ويـتعلم صـفتها حـتى يؤديهـا كاملـة  

 كما قرأها الرسول رسول اللّه صلى الله علية وسلم . . 

لابد من إتقان مخارج الحروف وتمرين اللسان عليها والتعود علـى الصـفات، إذ بهـذه  المرحلة الأولىوفي  
 المخارج والصفات يحصل الفرق بين الحروف.

فهي تتعلـق بفصـاحة النطـق، وذلـك بتحقيـق أحكـام الحـروف الـتي لا يتوقـف صـحة   المرحلة الثانيةأما  
نطقه عليها، ولكنها تتعلق بتحسـين النطـق وفصـاحته، وذلـك كالإدغـام والإخفـاء والإقـلاب والمـد والترقيـق 

 والتفخيم.

" صـلى الله عليـه وسـلم :   التي هي مرحلة المتقنين الماهرين الذين يدخلون في قولـه المرحلة الأخيرةأما  
 .الماهر بالقرآن مع السفرة الكرام البررة "

فتكــــون بمعرفــــة الوقــــوف وتحصــــيل ملكتهــــا، ولا تتحصــــل إلا بالتمــــرس في ملاحظــــة المعــــاني وتفســــيرها 
 وإتقان ذلك.



مما يساعد على إتقان قراءة القرآن: دراسة قواعد القراءة أولاً ومعرفتها، وبعد ذلك يسهل  -
التطبيق، إذ يكفي للطالب الذي أىلمىَّ بقواعد التجويد والقراءة أن يطبقها على عشر آيات، ثم يقضى فترة  

متوسطة في قياس بقية الآيات على ما طبقه ولاحظه في الآيات العشر، فيحصل لسانه بذلك مىلىكىة  
التجويد ... إلا أن الممارسة والتمرين الدائم هو الأهم، إذ به تحصل الملكة ويتحقق الِإتقان، كما قال ابن  

 الجزري:

 وليسَ بيَنـَهُ وبيـنَ تَـركِْـهِ 
ـهِ     إلا ريـاضَةُ امْـرىء بفكِ 

  

 والتمـرين يكـون بأمـرين :

مُجىوِدٍ يقرأ فيسـتمع إليـه و يتابعـة نظـراً في المصـحف،  كثرة السماع للنطق الصحيح ، و ذلك من   -1
ٍِ أو إســتعمال آلـة تســجيل و الإسـتماع إليهــا بإسـتمرار مــع المتابعــة في  لـذلك مــن المستحسـن ملازمــة مجـُىوِدٍ

   المصحف

ولابــد لمعرفــة الأحكــام والقواعــد الــتي ســبقت لا هــذا الكتــاب أوفي أي كتــابِ مــن كتــب التجويــد أن 
يســمع الطالــب أمثلتهــا مــن فـــمى المجــوهِد، لأن النطــق بالمثــال هــو الـــذي يوضــح الكيفيــة، إذ هــي قواعـــد أداء 

  وكيفية نطق. 

 

 كثرة النطق والتمرين عليه محاولاً تصحيح نطقه وتقويم لسانه وتطبيق الأحكام.  -2   

ا يعتمــد علــى المدرســة والاســتمرار في القــراءة صــرح بــذلك النــبي رســول اللّه صــلى الله  - والحفــظ أيضــً
 . متفق عليه.تعاهدوا هذا القرآن فإنه أشد تفلُّتاً من الإبل " "فقال :   علية وسلم .



وممــا يســاعد علــى الحفــظ اختيــار الوقــت المناســب. وأفضــل الأوقــات بعــد صــلاة الصــبح حــتى تطلــع 
الشــمس، وغــير ذلــك مــن الأوقــات يختلــف باخــتلاف طبيعــة كــل إنســان وميلــه، إلا أنــه يجــب أن يتجنــب 
الأوقات التي قرب الطعام حيتى يكون في شبعٍ زائـد، أو جـوعٍ زائـد، أو يكـون مشـغول الفكـر والفـؤاد، أو 

" اقرؤوا القـرآن مـا ائتلفـت إلى ذلك في قوله:   رسول اللّه صلى الله علية وسلم .   مهموماً، وقد أرشد النبي
 ، ومن معاني ائتلاف القلب تهيؤه واستعداده للقراءة وإقباله عليها.عليه قلوبكم، فإذا اختلفتم فقوموا "

 ومما يساعد على المحافظة على حفظ القرآن: القيام به في جوف الليل، وردت بذلك الآثار.

 



 

 تمرينات عامة صوتية 

  

 مسجلة بصوت المؤلف

  

 توضـيـح 

  

في هذه التمرينات أخذنا في الاعتبار الجمع بين حاستي النظر والسمع في فهم القواعد المراد فهمها،  
فبمتابعة هذه التمرينات يستخدم الدارس كلتا الحاستن، مع التنبيه على ما في السماع من أهمية كبيرة في  
تعلم التجويد، حيث إن معظم قواعده أمور صوتية تتعلق بالنطق، ولذلك يصعب فهمها إلا بعد سماعها،  
النطق   على  يساعده  الصحيح  للنطق  الدارس  سماع  لأن كثرة  المتلوة  السور  من  الإكثار  تعمدنا  وقد 
الصحيح، مع التنبيه على أن هذه التمرينات والأشرطة المسجلة المصاحبة لها لا تغنَ الدارس عن عرض 
التي   المرحلة  المكملة لهذه  المرحلة  نطقىه وتلك هي  له  منه ويصحح  مُجهِود يسمع  القرآن كله على مقرىء 

 ب تىعالمُّ التجويد يتطلب أمرين: ا لسماع، والتطبيق. تمثلها هذه الأشرطة المسجلة، إذ كما أسلفنا في الكتا 

  

 أبو عاصم عبد العزيز بن عبد الفتاح القارىء

 



 

 الدرس الأول 

 

 )مخارج الِروف ( 

  

( مرتين أوثلاثاً حتى تفهمه، ثم أعد قراءته مع الاستماع إلى 22إلى    19اقرأ الدرس )من صفحة    -أ
 النطق بالحروف واحرص على متابعة المكتوب بالنظرأثناء سماعه )من الشريط(. 

وانتبه إلى مخارج الحروف،   -2 يتضمنان جميع الحروف،  فإنهما  الآتيتين  السورتين  استمع إلى تلاوة 
 وصفة النطق بها. مع المتابعة بالنظر: 

  

 

 

   

  

  



 

 

 



 

 الدرس الثانى

  

 )صفات الِروف ( 

  

( مرتين أوثلاثاً حتى تفهمه، ثم أعد قراءته مع الاستماع إلى 33إلى    27اقرأ الدرس )من صفحة    -أ
 النطق بالحروف )من الشريط(. 

استمع إلى تلاوة السورتين، فإنهما يتضمنان جميع الصفات التي تتميز بها الحروف، مع المتابعة   -2
 بالنظر:

 

  

 



 

 

  

  

 

 

  



 الدرس الثالث 

  

 (    )أحكام النون الساكنة و التنوين : الإظهار و الإدغام
  

( مرتين أوثلاثاً حتى تفهمه، ثم أعد قراءته مع الاستماع إلى 42إلى    37اقرأ الدرس )من صفحة    -أ
 أثناء سماعه )من الشريط المسجل (.  واحرص على متابعة الدرس مكتوباً   النطق بالأمثلة ،

 استمع إلى تلاوة السورتين الآتيتين ، مع المتابعة بالنظر ، وانتبة إلى ما تحته خط :  -2
 

  

 

 



 

 

  
 

  



 

 

 



 

 

 

  



 

   الدرس الرابع
  

 )القلب و الإخفاء( 

 

 

( مرتين أوثلاثاً حتى تفهمه، ثم أعد قراءته مع الاستماع إلى 45إلى    43اقرأ الدرس )من صفحة    -أ
 (.   )من الشريط  النطق بالأمثلة

 استمع إلى تلاوة السورة الأتية ،و انتبة إلى مواضع القلب و الإخفاء مما تحته خط .  -2
 
 

  

 



 

 



 

  
 

 

  

 



  

 

  

 

 

  



 

 الدرس الخامس 

 
 

 )الميم الساكنة ا و الميم و النون المشددتان( 

  
 

( مرتين أوثلاثاً حتى تفهمه، ثم أعد قراءته مع الاستماع إلى 49إلى    46اقرأ الدرس )من صفحة    -أ
 النطق بالأمثلة ‘ و احرص على المتابعة بالنظر .  

استمع إلى تلاوة السورة الأتية ،و انتبة إلى مواضع الميم الساكنة ، و الميم و النون المشددتين مما    -2
 تحته خط :  

  

  

 



 

 



 

 

  



 

   الدرس السادس
 

 

 )الراء و اللام( 

 

 

( مرتين أوثلاثاً حتى تفهمه، ثم أعد قراءته مع الاستماع إلى 53إلى    50اقرأ الدرس )من صفحة    -أ
 النطق بالأمثلة ‘ و احرص على المتابعة بالنظر .  

 ،و انتبة إلى مواضع الراء واللام وصفة النطق بها :    استمع إلى تلاوة السورتين الأتيتين -2

  

  

 



 

 



 

  

 

  

 



 

 

 

  



 

    الدرس السابع
 
 

 )المد المتصل و المد المنفصل(

 

( مرتين أوثلاثاً حتى تفهمه، ثم أعد قراءته مع الاستماع إلى 58إلى    57اقرأ الدرس )من صفحة    -أ
 الأمثلة .

الأتيتين  -2 السورتين  تلاوة  إلى  مما تحتة     استمع  المنفصل  المد  و  المتصل  المد  مواضع  إلى  انتبة  ،و 
 :     خط

 
 

  

 



 

 



 

  
 

  

 



 

 



 

 

  



 

     الدرس الثامن 
 
 

 )المد اللازم و المد العارض( 

 

( مرتين أوثلاثاً حتى تفهمه، ثم أعد قراءته مع الاستماع إلى 62إلى    59اقرأ الدرس )من صفحة    -أ
 النطق بالأمثلة .

،و انتبة إلى مواضع المد اللازم و المد العارض مما تحته خط     استمع إلى تلاوة السورتين الأتيتين  -2
و مقدار المد ، وقد تلونا الفاتحة بالوجهين في العارض : الطول ، و المتوسط ، و تلونا سورة )ن( بالقصر 

  : 

  

  

  
 

  



 

 

 



 

 

 

  



 

       الدرس التاسع
 

 

 )هاء الكناية( 

  

( مرتين أوثلاثاً حتى تفهمه، ثم أعد قراءته مع الاستماع إلى النطق 63اقرأ الدرس )من صفحة    -أ
 بالأمثلة . 

استمع إلى تلاوة السورة الآتية و انتبه إلى مواضع هاء الكناية و صفة النطق بها ) قصراً ، أو    -2
 مداً ( :  

 
 

  

 



 

 



 

 

  



 


